

## **ESTRATEGIAS DE SOBREVIVENCIA EN FAMILIAS DE CATAMARCA CAPITAL- 2017**

### Autores:

BARROS, ROMINA

QUINTEROS, MARCELO

### **RESUMEN**

El presente trabajo se inscribe en el marco del Proyecto de Investigación “Identidad, Género y Acción Colectiva en Catamarca”. En una primera instancia se retoman algunas perspectivas sobre la categoría de estrategias de sobrevivencia, de acuerdo a la visión de diferentes autores. Y posteriormente se describe de manera parcial –primer momento de análisis de datos- los resultados obtenidos por medio de la aplicación de entrevistas a familias del sector sur de la ciudad capital de Catamarca. Dichas entrevistas han tenido como objetivo indagar sobre la creación, implementación de estrategias de sobrevivencia familiar, como así también los recursos, capacidades y potencialidades empleadas, y por ultimo poder identificar aquellas situaciones o características familiares que posibilitan u dificultan la implementación de estas estrategias.

El poder tener un mayor conocimiento sobre los mecanismos de subsistencia de las familias permite al Trabajador Social repensar su intervención profesional y construir estrategias de intervención que impacten de manera significativa en los obstáculos que condicionan el pleno desarrollo de la cotidianeidad de las sujetos.

### **INTRODUCCIÓN**

El presente trabajo se inscribe en el marco del Proyecto de Investigación “Identidad, Género y Acción Colectiva en Catamarca”, El mismo pretende, por un lado retomar algunas perspectivas desde las diferentes visiones teóricas en torno a la categoría de estrategias de sobrevivencia familiar, construidas a lo largo de la historia. Y posteriormente plasmar de manera parcial, a partir de una primera instancia de análisis de datos, los resultados obtenidos a través de la implementación de entrevistas a familias en contextos de pobreza de nuestra ciudad.

Cada vez son más las Familias que se encuentran en situación de vulnerabilidad, estas realidades heterogéneas y dinámicas, permiten poner en juego sus potencialidades, capacidades y creatividad en la creación de estrategias de sobrevivencia permitiendo de manera inmediata poder dar respuesta a sus necesidades más urgentes.

La complejidad del actual escenario social en el que desarrollan su cotidianidad las familias del sector sur de la Ciudad Capital de Catamarca, está enmarcado por un contexto de pobreza creciente, integrada por múltiples dimensiones, las cuales ameritan ser analizadas desde diferentes encuadres, para poder actuar sobre ellas en el ámbito de las Políticas Sociales.

A la hora de precisar el significado de pobreza nos encontramos con diversos enfoques de distintos autores según su interpretación y mirada sobre la realidad, un punto de encuentro entre los diferentes intentos de definir a la pobreza gira en torno a su carácter de fenómeno multidimensional relacionado con lo económico, político, social, cultural.

En este trabajo se tomara el aporte de los siguientes autores, a modo de reflexión en torno a la idea de pobreza. Ya que no es el objetivo del mismo realizar un análisis exhaustivo de esta categoría.

Para Castel la pobreza, *“es un estado al que se llega como consecuencia de un proceso conflictivo y complejo que se sitúa en el plano de la integración social. La contracara de la integración de los individuos es la desafiliación”* (Castell, 1999: 32).

La visión de este Autor, abre una perspectiva que señala la idea de proceso, en el que la integración e inserción no aparecen como estados fijos, incorpora el carácter dinámico y flexible de lo social, donde el desempleo es la cara más visible de los procesos de desafiliación, pero que también se alimentan de las otras formas de precariedad y fragilización de la relación laboral- que son múltiples.

En esta línea podemos afirmar que el trabajo remunerado constituye una de las vías principales de inclusión e integración social, en las últimas década el empleo ha incursionado en un proceso alarmante de precarización, donde el acceso a un empleo en condiciones adecuadas que permitan la producción y reproducción cotidiana de las Familias es cada vez menor, esta es una de las razones principales que ha dado

lugar a la creación de las múltiples estrategias de sobrevivencia a las que han recurrido las familias.

Por otro lado, la Autora Alicia Gutiérrez, define a la pobreza como: *“La condición en que están quienes se encuentran en la situación más desfavorable dentro de la sociedad global”*(Gutiérrez, 2007)

Y propone estudiar a la pobreza, no solo a partir de lo que “no se tiene” sino de lo que los pobres “tienen”. Comprender los procesos y estrategias que experimentan las personas en situación de pobreza nos permite conocer la dinámica de la pobreza misma y los cambios sufridos en su estructura Familiar. El incremento de los niveles de este fenómeno que se observa en la actualidad, tiene un doble impacto en la vida de las familias por un lado condiciona y obstaculiza la plena satisfacción de sus necesidades, generando un deterioro de las condiciones de vida de gran parte de la población; y por otro lado, estimula la creación y ejecución de nuevas estrategias, que constituyen un recurso fundamental, para el trabajador social a la hora de trabajar con la familia en la resolución de su situación de pobreza.

Teniendo en cuenta los aportes de estos autores, nos obliga a reflexionar sobre la intervención del Trabajador Social en el actual contexto, en términos de construir estrategias de intervención sobre la idea de trabajo como medio no solo de inclusión sino de revalorización de los sujetos a partir de lo que “ellos tienen”, sus capacidades, potencialidades, cualidades, que son las que dan origen a la creación de las estrategias de sobrevivencia familiares, a partir de los recursos disponibles, el ingenio, la creatividad de transformación y adaptación.

### ***METODOLOGÍA***

Partimos desde el enfoque cualitativo y nos propusimos conocer y caracterizar las estrategias desarrolladas por familias de nuestra ciudad capital, abordando algunos barrios del sector sur de la misma.

Para lo cual se trabajó con las técnicas de observación y entrevista semi-estructurada, ya que nos permiten acercarnos a los territorios en que se desarrolla la cotidianeidad de las familias, como así también nos posibilita recuperar las voces de quienes desarrollan esas estrategias.

La elección de la entrevista como técnica central de obtención de información para este estudio partió de considerarla como una de las técnicas más apropiadas para acceder al universo de significaciones de los sujetos y a la reconstrucción de procesos. Como señala Guber, *"la entrevista debe entenderse como una relación social a través de la cual se obtienen enunciados y verbalizaciones, y además como una instancia de observación, ya que al material discursivo se agrega la información acerca del contexto del entrevistado, sus características físicas y su conducta"* (Guber 1991).

Las Familias entrevistadas fueron treinta (30) la selección de estas, tuvo en cuenta la disponibilidad y aceptación por parte de las mismas a participar en la aplicación de las entrevistas. Los actores entrevistados, a partir del relato de sus experiencias hacen visible los sentidos que para ellos tienen el encontrarse en una situación de vulnerabilidad social y precariedad económica. Los procesos y situaciones de pobreza tienen hoy sobre los actores sociales aspectos inéditos en términos de sus estrategias, prácticas de resistencia y sentidos construidos.

### **APORTES TEÓRICOS**

A mediados de los años cincuenta, y en especial en la década de 1960, estuvo marcada por la preocupación por el cambio social. En un contexto caracterizado por el proceso de industrialización, cuestionamiento al Estado de Bienestar, la instauración de modelos de libre mercado, fuertes movimientos políticos y sociales de la época; los estudios sobre estrategias se interrogan sobre "¿cómo subsiste materialmente la población que no puede percibir un ingreso suficiente para satisfacer sus necesidades?" (Duque y Pastrana, 1973). O por "¿cómo sobreviven los marginados?" en barriadas del Distrito Federal en México (Lomnitz, 1975).

El concepto de estrategias de sobrevivencia fue empleado por primera vez en América Latina por Joaquín Duque y Ernesto Pastrana (1973), en un estudio sobre las familias de pobladores de campamento de Santiago de Chile, a partir del cual concluyeron que la participación de los hijos y de la esposa, el nivel de ingreso y consumo familiar, el número de hijos y las actividades respecto al tamaño de la familia, están condicionados por la estrategia de supervivencia económica que derivan en la inserción del jefe de hogar en la estructura productiva.

Siendo prolongado este concepto luego por otras investigaciones teóricas-metodológicas realizadas dentro del Equipó PROELCE (equipo interdisciplinario de investigación en el campo de la sociología, 1972- 1975), en el que se desempeñaban dichos autores.

En los trabajos realizados en esta década sobre la categoría de estrategias de supervivencia, podemos mencionar los de Isabel Bilac (1978), Marianne Schmink (1979), y Elizabeth Jelin (1979), estos trabajos se caracterizaron por incorporar en el análisis de las estrategias, elementos macro-estructurales enfocados en el espacio doméstico.

En América Latina encontramos numerosos estudios de distintos países (Chile, México, Uruguay), en torno al tema de las estrategias familiares, donde se han utilizados diversos enfoques metodológicos, dichos estudios se han realizaron principalmente en ámbitos urbanos y en sectores generalmente pobres.

Susana Torrado toma para su análisis sobre estrategias de sobrevivencia un estudio realizado en Chile (1970), a partir de ello, propone desligar el uso del concepto de los comportamientos referidos a “la subsistencia mínima, básica, fisiológica” y postula su reemplazo por el de estrategias familiares de vida definidas a partir de la inserción de clase de las familias; un camino similar sigue Borsotti (1981).

En un estudio sobre Quito, Ecuador, Sáenz y Di Paula (1981) lo denominan estrategias de existencia con un enfoque más amplio, que refiere a las actividades realizadas -con miras a alcanzar su reproducción ampliada- por el “conjunto de los sectores populares y no sólo los grupos más pauperizados.”

Estos autores, al igual que en Torrado, el concepto se relaciona con el problema general de la reproducción de la fuerza de trabajo y se lo referencia a las clases sociales, lo cual no ocurre en los trabajos sobre estrategias desarrollados en los últimos años.

Con transcurso del tiempo, la conceptualización del concepto de estrategia se ha complejizado y amplía su radio de comprensión, pretendiendo analizar el comportamiento familiar ya no solo como respuesta ante la pobreza, sino también como foco de relaciones que dota de ciertas concepciones de vida a los sujetos parte

de una familia, en relación a elementos de reproducción no material (valórico, simbólico, afectivo, etc.)

Para Cariola (1992) en el concepto de estrategia de sobrevivencia pueden distinguirse, por lo menos dos dimensiones constitutivas:

-Las estrategias de sobrevivencia cotidiana: En la dimensión de lo cotidiano de las estrategias de sobrevivencia, encontramos la transformación cotidiana de la sobrevivencia. Podemos ubicar las prácticas referidas a la reposición generacional, a la socialización de los niños, al mantenimiento cotidiano de la unidad doméstica y a la transformación del ingreso doméstico en el consumo.

-Las estrategias de sobrevivencia económicas: encontramos todo el conjunto de prácticas destinadas a la obtención de ingresos para asegurar la reproducción material de la unidad doméstica. Sin embargo, el plano doméstico de la reproducción no se circunscribe sólo a la unidad doméstica sino que se extiende fuera de sus límites incorporándose y apoyándose en relaciones sociales de solidaridad.

Alicia Gutiérrez (2007) plantea para la utilización del concepto una serie de condiciones:

-La explicitación de un marco conceptual relativo al sistema de clases sociales.

- El concepto de estrategias de sobrevivencia y estrategias familiares de vida, en el marco de un modelo de organización social total; enunciando el mismo para su aplicación a una clase social concretamente definida. Precisando también los criterios de definición posibles de la unidad de análisis, para el estudio de las estrategias familiares de vida.

El estudio en torno a la conceptualización de las estrategias de sobrevivencia es amplio y complejo por lo cual, los aportes teóricos, retomados en este trabajo pretender brindar un conocimiento general sobre la noción de esta categoría, a fin de generar interrogantes que permitan continuar con el estudio y análisis de la misma.

### ESTRATEGIAS DE SOBREVIVENCIA FAMILIAR

Existen diferentes apreciaciones en torno al significado del concepto de estrategias de sobrevivencia familiar pero en general se establecen coincidencias en cuanto a su surgimiento.

El concepto de estrategias aparece en Latinoamérica en los años sesenta del siglo XX. La categoría de estrategia de sobrevivencia familiar, fue ampliamente trabajada desde el campo de las Ciencias Sociales Latinoamericanas, creando un espacio de discusión y debate. Al incorporar esta categoría en investigaciones que abordan diferentes temáticas, a fin de lograr un mayor grado de comprensión y análisis de los fenómenos estudiados, se han elaborado múltiples definiciones a lo largo del tiempo, algunas de ellas son:

➤ Elizabeth Jelin, afirma que: *“las estrategias económicas de sobrevivencia consisten en la combinación de mecanismos para la generación de ingresos, así como en el desarrollo de relaciones y comportamientos para acceder a ellos y activarlos con el fin de alcanzar un cierto nivel de satisfacción de necesidades básicas. Se refieren a las diversas fuentes de obtención de ingresos utilizados por las unidades domesticas de los sectores populares para lograr su reproducción material.”* (Jelin, 1979)

➤ Susana Torrado, propone la expresión estrategias familiares de vida, definiéndolas como: *“Los comportamientos de los agentes sociales de una sociedad, que condicionados por su posición social, es decir por su pertenencia a determinada clase social, se relacionan con la constitución y mantenimiento de unidades familiares, dentro las cuales pueden asegurar su reproducción biológica, preservar la vida y desarrollar todas aquellas prácticas, económicas y no económicas, indispensables para la optimización de las condiciones materiales y no materiales de existencia de la unidad y de cada uno de sus integrantes”* (Torrado, 1982)

➤ Margarita Rozas, Mónica Bifarello, Silvia Levin, enuncian: *“como todas aquellas actividades generadas y sostenidas (en forma planificada o no) por la familias que viven en situación de pobreza, con el fin de garantizar la satisfacción de las necesidades básicas. Son complementarias o sustitutivas del ingreso proveniente de un trabajo formal y presentan un fuerte componente ordenador, el uso y la organización del tiempo.”* (Rozas, Birafello, Levin , 1995)

➤ Alicia Gutiérrez, cita a Arguello quien define a las estrategias de sobrevivencia como: *“el conjunto de acciones económicas, sociales, culturales y demográficas que realizan los estratos poblacionales que no poseen medios de producción suficientes ni se incorporan plenamente al mercado de trabajo, por lo que no obtienen de las*

mismas sus ingresos regulares para mantener su existencia en el nivel socialmente determinado, dadas las insuficiencias estructurales del estilo de desarrollo predominante” (Gutiérrez, 2007)

Más allá de las diferencias en cuanto a los marcos teóricos y las dimensiones que cada autor considera, se encuentran en ellos ciertos rasgos comunes. En primer lugar, la idea de que el concepto de estrategia reserva un margen de opción a los sujetos, por lo que sus estrategias no están completamente determinadas por los factores estructurales pero tampoco son el resultado de la libre elección individual. Y en segundo lugar, la afirmación de que las estrategias no son llevadas a cabo por las familias de manera necesariamente consciente, deliberada y planificada.

Las diversas definiciones de estrategias de sobrevivencia se han desarrollado en diferentes contextos enmarcados por profundos cambios de carácter socioculturales, económicos e institucionales, todo ello significó transformaciones en las formas de vida de la población, las actividades económicas, las formas de organización social y política, la construcción de las identidades, la dinámica familiar y las percepciones-roles y funciones de hombres y mujeres frente a su entorno.

### FAMILIA Y GÉNERO

La Familia se caracteriza por ser una construcción social e histórica, por lo que su composición y estructura son dinámicas y heterogéneas. Las diferentes transformaciones económicas, sociales, culturales y el incremento de la pobreza tuvieron un impacto en la estructura y cotidianeidad familiar, dando lugar a una diversidad en su tipología (monoparentales, unipersonales, uniones libres, ensambladas, etc.) todas ellas atravesadas por las relaciones y vínculos que cobran gran importancia a la hora de analizar las estrategias de sobrevivencia familiar.

Cabe señalar que las transformaciones que ha sufrido la familia no han afectado su carácter central en la vida los sujetos, en tanto constituye espacio social básico para la producción-reproducción cotidiana y generacional de los individuos, ya que en ella se da la procreación, la crianza y socialización de los hijos como la reproducción de la fuerza de trabajo.

La consideración de la Familia es central en el estudio de las condiciones de vida de los sectores pobres.

Como expresa Susana Hintze, *"si bien pueden existir otras unidades micro sociales de reproducción, a nivel de los sectores populares urbanos las familias componen, sin duda, la unidad de análisis más adecuada, no solo porque es la institución heredada por el capitalismo y mantenido hasta el presente como la más adecuada para las tareas de reproducción de los individuos, sino porque es además la que con más economía permite la movilización gratuita del trabajo, en especial el trabajo femenino"*. (Susana Hintze, 1996)

Al interrogarnos sobre la reproducción social de los grupos más desfavorecidos implica indagar en este caso por los mecanismos que utiliza la familia para lograr mantenerse diariamente a pesar de las limitaciones y obstáculos con que su situación social los enfrenta.

El concepto de estrategias familiares de sobrevivencia apunta a dar cuenta de esa problemática centrándose en los comportamientos y las actividades ligadas al mantenimiento y la reproducción que los sujetos desarrollan en su vida diaria, nucleados en el grupo familiar.

Se debe considerar, que la construcción e implementación de estas estrategias es determinada en cierto grado por la concepción de necesidades y la prioridad que le otorgan a las mismas, esto se constituye en base a la heterogeneidad de cada familia, si bien pueden compartir ciertas características en su estructura y funcionamiento, cada una es a su vez particular en su dinámica interna.

La familia se encuentra atravesada históricamente, por una diversidad de aspectos que hacen a su dinámica, constitución y reproducción, como se mencionó anteriormente se ha venido produciendo un quiebre con la familia típica tradicional caracterizada, por una marcada jerarquía del hombre ante la mujer, una madre identificada por la entrega y abnegación al cuidado de los hijos y del hogar, y el padre proveedor de los recursos económicos necesarios para la satisfacción de las necesidades de la familia y a su vez poseedor de la autoridad suprema, donde el mundo publico era un espacio exclusivo del hombre quedando la mujer inmersa en el mundo privado.

Este modelo de Familia, limita a la mujer en su pleno desarrollo como sujeto poseedor de capacidades, habilidades y potencialidades, capaz de alcanzar por sus propios medios los recursos necesarios para su sobrevivencia diaria.

Las transformaciones sufridas en nuestra sociedad, la constante lucha de la mujer por un lograr un espacio de participación en el mundo público, y la legitimación de sus derechos a través de diferentes normas y leyes, coloca a la mujer hoy en día en un papel protagónico en la dinámica social.

Marcela Lagarde, señala en torno a la definición de género, *“es un hecho socio cultural e histórico, más allá de las características biológicas, está determinado por características económicas, sociales, jurídicas-políticas, y psicológicas, es decir culturales, que crean lo que en cada época, sociedad y cultura son los contenidos específicos de ser mujer o ser hombre.”*. (Marcela Lagarde, 1996)

Las desigualdades de género presentes en el contexto donde viven las familias, provoca acceso diferente de los integrantes a los recursos con los que cuentan, esto agudiza la situación de carencia de las mujeres.

Estas han tenido que modificar su cotidianeidad a partir de la dinámica de los diferentes ámbitos que constituyen su espacio social, los cuales impactan directamente en el desarrollo de su organización interna familiar.

Son las mujeres por lo general quienes planifican y ponen en práctica de manera más eficiente -en termino de distribución de recursos, tiempo, creatividad- las estrategias de sobrevivencia, a lo largo del tiempo han conquistado un vasto campo de accionar en busca de la satisfacción de sus necesidades, incluido algunos espacios considerados exclusivo de los hombres -inserción al mercado laboral, jefa de familia-

*Jiménez Fernández, afirma que: “Algunos estudiosos señalan que los más capaces en general y particularmente las mujeres, tienen una especial sensibilidad para captar las necesidades ajenas especialmente las de los seres próximos más necesitados, y sienten que deben comprometerse con ellos pudiendo ver desbordadas sus posibilidades personales y, en todo caso disminuido su desarrollo personal.”*(Jiménez Fernández. 200: 76)

Sumado a las actividades sociales de producción y reproducción que desarrolla la mujer están las tareas del hogar, esto produce una sobrecarga y sobre exigencia en

ella, la implementación de las estrategias de sobrevivencia familiar están condicionadas por estas dos dimensiones, por una parte, aquellos aspectos constitutivos de la estructura y dinámica familiar –cuidado de los hijos, organización del tiempo, priorización de necesidades, etc.- y por otra parte, está el espacio social constituido por multiplicidad de aspectos que condicionan el tipo y desarrollo de la estrategia –tipo y condiciones de trabajo, remuneración, etc.-; el equilibrio entre estas dos dimensiones no es tarea sencilla, es por ello que muchas veces la mujer pospone su realización personal en entrega a la continuidad y sobrevivencia de su familia.

### ***ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS***

Las diferentes transformaciones sufridas en las últimas décadas en Argentina, afectaron las distintas regiones del país, con un impacto diferente en cada provincia.

El caso de la Provincia de Catamarca, presenta hoy altos niveles de pobreza, ante esta situación, cada vez son más las Familias Catamarqueñas que ponen a prueba sus habilidades, capacidades y destrezas para la creación y empleo de estrategias de sobrevivencia a fin de superar situaciones en cuanto a su ingreso, empleo, educación, vivienda y otros aspectos de su cotidianeidad, todo ello se realiza en un contexto cada vez más hostil caracterizado por la incertidumbre económica-laboral, escases de recursos económicos y sociales, inequidad en la distribución de oportunidades ocupacionales y educativas.

Con el propósito de alcanzar un mayor grado de conocimiento sobre las estrategias de sobrevivencia que utilizan las familias de los sectores más desfavorecidos de la Provincia de Catamarca, se aplicaron una treinta (30) entrevistas.

El mismo se realizó en Barrios de la zona sur de la Ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca, Provincia de Catamarca.

A partir de la narrativa de los sujetos entrevistados, se pudo establecer que en este sector de la provincia de Catamarca, predominan los tipos de familias ensambladas y monoparentales, esta clasificación es el resultado de un proceso de transformación que ha sufrido la familia, incitado por un contexto de cambio social, cultural, económico y político.

Si bien una familia puede compartir una misma tipología, cada una es única en su dinámica y red de vínculos, poseen capacidades, potencialidades y recursos diferentes, estas cualidades son las que condicionan o posibilitan elaborar sus estrategias, y no el pertenecer a un determinado tipo de familia.

En el caso de las Familias Monoparentales, la mayoría son mujeres con sus hijos, que diariamente deben emprender la lucha de su sobrevivencia, cuando una mujer construye posteriormente ejecuta una estrategia, pone en juego una diversidad de aspectos a considerar, como ser la distribución del tiempo, el no descuidar la crianza y cuidado de sus hijos, el mantenimiento de su hogar, priorizar las necesidades de sus hijos, entre otros.

Una realidad presente en los discursos de las familias entrevistadas es la dificultad de la mujer para insertarse en el mercado de trabajo formal, esto la ha obligado a ganar mayor espacio dentro del mercado de trabajo informal, explotando al máximo su creatividad a la hora de establecer nuevos mecanismos de satisfacción de necesidades.

Una característica presente en las familias entrevistadas es que su organización gira en torno a la satisfacción diaria de sus necesidades, por lo cual las estrategias que emplean son a corto plazo y no resuelven su problemática de fondo, ya sea en términos de ingresos, educación, salud, vivienda, etc., teniendo en cuenta esta observación se plantea una intervención del trabajador social, donde estas estrategias constituyan un recurso para construir mecanismos sólidos y constantes que permitan una resolución de raíz de las diferentes situaciones problemáticas que presentan las familias.

A partir del presente trabajo se pudo conocer algunas de las particularidades de las familias en cuanto a su tipología familiar, la determinación de las necesidades prioritarias, la disponibilidad de miembros para la división del trabajo, los ingresos que percibe y cuáles son los mecanismos que utiliza para mantener o aumentar los mismos, distribución de los gastos, inserción de la mujer al mercado laboral, cuidado de los hijos, entre otros.

Todos estos aspectos constituyen el marco de análisis de las estrategias de sobrevivencia familiar permitiendo obtener una visión compleja de las prácticas que

desarrollan, y sus elementos más relevantes a la hora de entender los modos de organización de la familia.

## **RESULTADOS**

Los resultados presentados a continuación corresponden a un primer momento de análisis de la información obtenida a través de la aplicación de entrevistas a familias del sector sur de nuestra ciudad capital de Catamarca.

➤ **Tipo de familias:** entre las familias entrevistadas predominan las de tipo ensambladas y monoparentales,

-En los casos de las Familias Ensambladas, los miembros sumados al grupo familiar nuclear colaboraban con el presupuesto básico, aportando dinero de manera regular o pagando algunos gastos.

Entrevista N° 1: *"...el hijo más grande de mi pareja (17 años) lo ayuda cuando tiene que hacer alguna changa... cuando es mucho no puede solo..."*

Entrevista N° 5: *"...aquí todos ayudamos... los fines de semana hacemos pan y tortillas para vender aquí en el barrio..."*

-En el caso de las familias Monoparentales, la mayor parte de los jefes de hogar son mujeres a cargo de sus hijos, lo que dificulta su inserción al mercado de trabajo, ya que están condicionadas por la crianza de sus hijos, en la mayoría de los casos sus ingresos proviene de trabajos inestables, planes sociales la asignación universal por hijo, y reciben ayuda de familiares tanto en el cuidado como en sus ingresos.

Entrevista N° 10: *"...el papa de los chicos no se hace cargo de nada, mi mama me ayuda con algo, y con la asignación me doy vueltas, porque con los chicos no puedo trabajar son muy chiquititos (1 año y 2 años y medio)..."*

Entrevista N° 16: *"...con los hijos no se puede, yo tengo tres,( 4 años, 6años, 10 años) si tienes hijos chicos no te dan trabajo, antes los cuidaba mi mama pero ya no puede está enferma, ahora me ocupo de ella y mis hermanas me dan algo a fin de mes..."*

Entrevista N° 19: *"...trabajo en una cooperativa limpiamos las plazas del barrio, por la mañana, y los chicos van a la escuela... cuando eran más chicos se me complicaba mucho no podía trabajar y con la asignación no me alcanzaba...fue muy difícil porque el padre se fue con otra mujer y nunca se hizo cargo..."*

➤ **Organización Interna:** La organización familiar gira en torno a la subsistencia diaria, las estrategias que utilizan son de impacto a corto plazo dando respuesta a sus necesidades de manera superficial.

Entrevista N° 3: *"...el de 7 años y 9 años van a la escuela porque son chicos todavía pero los tres más grandes (14 años, 16 años 17 años) ya no van, el más grande dejo solo, y los otros los deje de mandar porque tienen que ayudar a su papa en el trabajo (venta de block, trabajos de albañilería)..."*

Entrevista N° 8: *"...yo trabajo a la mañana en casa de familia dejo los chicos en la escuela (6 años, 9 años) y el más chico (2 años) se queda con mi mama, ella vive con nosotros, mi marido también trabaja a la mañana pero a veces le cambian el turno, así que con mi mama nos organizamos con los chicos, ella me ayuda mucho..."*

Entrevista N° 17: *"...desde que a mi marido lo dejaron sin trabajo (fábrica textil), lo pasamos muy mal, apenas nos alcanza para la comida, el hace changas de electricidad y ahora está aprendiendo algo de albañilería que da más.... Yo hago empanadas los fines de semana para tener para los chicos (9 años, 11 años, 14 años) todos los días es una lucha..."*

-En relación a los mecanismos de toma de decisiones y organización de los recursos económicos, es la mujer quien tiene mayor responsabilidad en el mantenimiento de la casa y por lo general la que siempre toma las decisiones cotidianas con respecto a los hijos y consulta cuando se presentan hechos o situaciones relevantes por ejemplo salida de los chicos, cuando no cumplen un mandato por parte de la madre, casos de indisciplina, entre otros.

Debido a los mínimos ingresos percibidos por estas familias, el tema de las compras no apareció en muchos casos como una actividad diaria; en la mayoría las compras se hacen cuando se logra juntar algo de dinero.

Los escasos ingresos condicionan sin lugar a duda la definición de prioridades dentro de la Familia, donde los recursos económicos se destinan principalmente a la alimentación y a las necesidades más inmediatas de los hijos (salud, educación).

Entrevista N°4: *"...la que se ocupa de los chicos es mi señora a mí no me hacen caso, y con lo de la escuela menos... no entiendo nada de lo que les enseñan ahora, ella si...sabe más que yo..."*

Entrevista N° 7: *"...él no está en todo el día, y cuando vuelve está cansado... que se va a ocupar de los chicos y de la casa..."*

Entrevista N° 11: *"...lo principal es que no les falte para comer, a veces estoy muy cansado pero trato de hacer todas las changas que me salen por si hay malos tiempo... vos viste cómo es esto... además sé que si no trabajo mis hijos no van a tener para comer..."*

Entrevista N° 20: *"... lo primero es que tengan para comer... yo soy sola y a veces no llego, y con la ropa menos... tengo que juntar como dos meses para comprarle algo a uno y después volver a juntar para comprarle al otro..."*

➤ **Trabajo:** En cuanto al tipo de trabajo que realizan, existe una fuerte presencia de situaciones laborales sumamente precarias y discontinuas.

-En el caso de los hombres la mayoría realizan tareas en relación a la construcción y los servicios personales: changas de albañilería, jardinería, recolección de cartones y/o botellas en un carro, y obreros ligados a empresas de la construcción o servicios de manera informal.

Entrevista N° 6: *"...junto cartones, y los vendo no sé hacer otra cosa..."*

Entrevista N° 12: *"... hago trabajos de construcción corto el pasto, lo que sea....tengo cuatro hijos y la plata no alcanza...."*

Entrevista N° 13: *"...antes trabaja en la fábrica en el pantanillo, cuando nos dejaron sin trabajo, tuve que salir a hacer changas en construcción... tenía 40 años y por la edad nadie me quiso dar trabajo... ahora hago también electricidad un amigo me enseñó... es más liviano que la construcción..."*

-En el caso de las mujeres se vinculan al trabajo doméstico (por hora), venta de comida (pan casero, tortillas, empanadas), venta ambulante.

Entrevista N° 14: *"...voy a planchar unas horas a la tarde cuando los chicos están en la escuela..."*

Entrevista N° 18: *"...tuve que salir a trabajar porque si no mis hijos no comen... viendo varias cositas en la plaza, al más chico (un año) lo llevo conmigo y los otros dos se quedan en casa (7y 9 años)"*

Entrevista N° 21: *"....algo tengo que hacer, son unos pesos más... mi marido gana poco a veces no alcanza, pero está difícil, con mi cuñada hacemos empanadas los sábados, como para ayudar un poco con la comida en la semana..."*

➤ **Relación con Instituciones:** En algunos casos las mujeres resaltaron la importancia de que sus hijos asisten a la escuela, no solo por su educación sino también porque les permite contar con horas libres del cuidado de sus hijos, que utilizan para realizar algún trabajo. En cuanto a las instituciones como el centro vecinal y SUM presentes en el sector demostraron un desconocimiento en cuanto a su funcionamiento y actividades que realizan, a diferencia del CAPS (Centro de atención primaria de la salud y comedor comunitario con los cuales tiene una fuerte relación y constituyen recursos fundamentales para la satisfacción de sus necesidades de salud y alimentación.

➤ Entrevista N° 2: *"...tengo dos varones (7 años y 9 años) a la mañana trabajo en casa de familia me voy temprano así tengo tiempo de volver a cocinar, los chicos duermen y cuando los dejo en la escuela a la tarde voy a otra casa hasta que ellos salen, cuando no tienen clase se me complica porque mi mama ya es grande para verlos..."*

Entrevista N° 9: *"...ayudo en el comedor y podemos retirar la comida, es una gran ayuda, solo debo darles de comer a la noche y ya no gasto tanto en el día..."*

Entrevista N°15: *"...No sabía que había un centro vecinal en el barrio..."*

## **CONCLUSIONES**

A partir del presente trabajo, planteado en el marco del Proyecto de investigación "Identidad, Género y Acción Colectiva en Catamarca" se ha podido identificar algunas características existentes en la implementación de estrategias de sobrevivencia familiar, realizadas por las familias del sector sur de la Provincia de Catamarca.

Para abordar la temática planteada se han tomado los aportes de diferentes autores, en términos teóricos- metodológico, permitiendo construir un conocimiento sólido y preciso.

Se ha tenido en cuenta el desarrollo histórico de las diferentes definiciones y aportes, donde el contexto social, político, económico y cultural ha jugado un papel importante, permitiendo así comprender la realidad actual producto de un proceso histórico dinámico.

Analizar la dinámica interna familiar, permite tener una visión más compleja de su proceso de producción reproducción cotidiana; variables como tipología, organización interna, administración de recursos, entre otros, son factores que enmarcan el desarrollo de las estrategias posibilitando o condicionante su implementación.

Un aspecto notable es el papel protagónico que ha adquirido la mujer en el proceso de satisfacción de las necesidades de la familia, como ha logrado complementar el espacio privado con el público en un intento de alcanzar el sustento económico indispensable para el pleno desarrollo de la familia.

Sin lugar a duda el estudio de las estrategias de sobrevivencia familiar tiene gran importancia para la intervención del profesional en Trabajo Social, más que un trabajo final el presente trabajo intenta constituir un punto de partida, en torno al surgimiento de nuevos interrogantes sobre la temática de estrategias de sobrevivencia familiar.

### ***REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS***

-Bourdieu, P. (1990), "Espacio social y génesis de las "clases". En: Sociología y Cultura, Grijalbo, México. -(2001), "El capital social. Apuntes provisionales". Zona Abierta 94/95, Madrid.

-Cariola, C. (1992) "La reproducción de los sectores populares urbanos: una propuesta metodológica" en Cariola Cecilia et al (coords) Sobrevivir en la pobreza: el fin de una ilusión. Caracas Centro de Estudios del Desarrollo (CENDES), Nueva Sociedad.

- Gutiérrez, A. (2007) "Pobre', como siempre... Estrategias de reproducción social en la pobreza" Ferreyra Editor. Córdoba. Ferreyra Editor, ISBN N° 978-987-1110-12-4.
- Gonzales Dela Rochga, M. (2000) "Private Adjustments: household responses to the erosion of work" UNDP/SEPED. Conferences Paper Series N° 6, 2000
- Hintze, S. (1996) Contribución al debate teórico - metodológico. Eudeba. Buenos Aires.
- Jelin, E. "Pan y Afectos: la transformación de las familias". Fondo de Cultura Económica. Buenos Aires.
- Rozas Pagaza, M.(2002), Organización y Organizaciones en América Latina, Conferencia presentada en el Taller Nacional de ABEPSS (Asociación Brasileña de Enseñanza de Servicio Social), Juiz de Forja, noviembre 2002.
- Torrado S. (1981), "Sobre los conceptos de "Estrategias familiares de vida y Proceso de reproducción de la fuerza de trabajo". Notas teórico-metodológicas. Revista Demografía y Economía, Vol. XV, N° 2 (46). El Colegio de México, México.
- Castel, R. (1999) La metamorfosis de la cuestión social. Paidós. Buenos Aires, Argentina.